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كلمة الأمین العام لحزب االله سماحة السید حسن نصراالله في احتفال یوم جریح المقاومة 2013-6-14
كلمة الأمین العام لحزب االله سماحة السید حسن نصراالله في احتفال یوم جریح المقاومة 2013-6-14

أعوذ باالله من الشیطان الرجیم، بسم االله الرحمن الرحیم، والحمد االله رب العالمین، والصلاة والسلام على سیدنا ونبینا خاتم
النبیین أبي القاسم محمد وعلى آله الطیبین الطاهرین وصحبه الأخیار المنتجبین، وعلى جمیع الأنبیاء والمرسلین. 

السادة العلماء، الإخوة والأخوات، السلام علیكم جمیعاً ورحمة االله وبركاته.

 

إنني في هذا الیوم المبارك، وهذه المناسبة الغالیة، في یوم الجریح، وفي أجواء هذه الأعیاد والمناسبات العزیزة والجمیلة،
أتوجه أولاً بالشكر إلیكم جمیعاً على حضوركم وتشریفكم في هذه الأماكن المتعددة، السادة الحضور في الضاحیة وفي

بعلبك وفي النبطیة وفي دیر قانون. 

وأبارك لكم أیضاً المناسبات الشعبانیة والذكریات العطرة، ذكرى ولادة مولانا سبط رسول االله صلّى االله علیه وآله وسلّم،
سید شباب أهل الجنة الإمام أبي عبد االله الحسین بن علي علیه السلام، وذكرى ولادة مولانا الإمام زین العابدین علي بن

الحسین علیهما السلام وذكرى ولادة الشهید المجاهد عنوان هذا الیوم أبي الفضل العباس بن علي بن أبي طالب علیهم
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السلام، وكذلك الأیام المقبلة الآتیة ذكرى ولادة مولانا صاحب الزمان وبقیة االله في الأرضین أرواحنا لتراب مقدمه الفداء.

 

بطبیعة الحال سوف یرتبط الكلام في بدایته بصاحب المناسبة أبي الفضل العباس الذي اتُّخِذَ یوم ولادته ـ وبحق ـ یوماً
للجریح المقاوم والمجاهد والمضحّي، وهو یوم إخواننا الجرحى وأخواتنا الجریحات الذین یضمهم هذا اللقاء وآخرون

یشاركوننا عبر الشاشة في بیوتهم أو في المستشفیات.

في الفهرس، مثل العادة، أحب أن أتحدث أولاً كلمة في المناسبة وكلمة في الشأن اللبناني وكلمة في الشأن السوري
والمناخات الحالیة وما بعد القصیر وردود الأفعال. لكن في البدایة یجب أن أتوجه بالتحیة والتقدیر إلى جمیع الإخوة

والأخوات الجرحى، سواء الحاضرین معنا في اللقاء أو المتواجدین في المستشفیات الآن أو في بیوتهم ولم یتمكنوا من
الوصول والمشاركة، أتوجه إلیهم بأسمى آیات التقدیر والإعتراف بالجمیل والإذعان بفضلهم وبفضل جهادهم وجراحاتهم

علینا وعلى شعبنا وعلى وطننا وعلى أمتنا وعلى مقدساتنا. كما أتوجه بالتحیة والتقدیر العالي لعائلاتهم الشریفة المضحیة،
للأمهات والآباء والزوجات اللاتي یتحملن عبئاً كبیراً على هذا الصعید. 

یجب أن نتوجه أیضاً بالتحیة إلى كل الطواقم الطبیة التي واكبت جرحانا منذ اللحظة الأولى من الإسعاف الأول إلى العنایة
المستمرة وكذلك یجب أن نذكر بالتحیة جمیع الإخوة والأخوات في مؤسسة الجرحى والعاملین في مختلف التشكیلات

والمؤسسات الإجتماعیة الذین شرفهم االله بخدمة هؤلاء الجرحى وعائلات هؤلاء الجرحى.

وإن كانت المناسبة مناسبة الجرحى، الشهداء الأحیاء، یجب أن نتوجه جمیعا بالتحیة إلى عوائل الشهداء جمیعاً، كل الشهداء
الذین قدموا فلذات أكبادهم وأحباءهم وإعزاءهم في هذا الطریق، ومن أجل هذه الأهداف المقدسة، ویجب أن أخص بالذكر

عوائل شهداء المواجهات الأخیرة الذین ـ كما قلت في أكثر من مناسبة ـ یعبّرون عن مستوى عالٍ من البصیرة والإیمان
والحضور والثبات.

أیها الإخوة والأخوات: العباس بن علي بن أبي طالب (علیهم السلام) هو ذلك الشاب الجمیل، الذي كان یقال له قمر بني
هاشم، إبن الأربعة والثلاثین عاماً، وهو الذي كان قائد عسكر الحسین (علیه السلام) في كربلاء، وهو الذي تحول بفعل
إیمانه وسیرته وجهاده عنواناً ورمزاً كبیراً للوفاء والبصیرة، كما یقول الإمام الصادق (علیه السلام)، في زیارته لأبي

الفضل العباس (علیه السلام) وعنواناً للیقین والشجاعة والشهامة والإیثار والصبر والتصدیق والتسلیم والطاعة والثبات
على الموقف حتى الشهادة، وأصبحوا أمثولة للمجاهد الذي لا توقفه الجراح القاسیة عن مواصلة المهمة نحو الهدف. كلنا

یعرف القصة، عندما توجه العباس علیه السلام إلى شاطئ الفرات كان یؤدي مهمة محددة وهي أن یأتي بالماء للنساء
والأطفال والأیتام ولبقیة الجیش ولإمام الجیش الحسین (علیه السلام) ومضى إلى المهمة، وفي طریق العودة قطعت یده

الیمنى، وواصل المهام وقطعت الید كاملة والجراح قاسیة، ثم قد قطعت یده الیسرى وواصل المهمة، واحتضن قربة الماء
ببقیة یدیه وصدره ورأسه وفي الطریق إصیبت عینه بالسهم ولم یتوقف وواصل الطریق إلى أن لاقى حتفه ولقي االله سبحانه

وتعالى، وكانت الشهادة.

لذلك فالعباس علیه السلام هو درس، هو رمز، هو عنوان للمجاهدین الذین یواصلون طریق جهادهم رغم كل الجراح
القاسیة، ویواصلون استنفاذ كل طاقتهم من أجل أداء المهمة التي تخدم الهدف.

یوم ولادته هو یوم لجرحانا، بل هو یوم لكل جریح مقاوم ومجاهد، هو یوم جرحانا الذین كانوا في لبنان أیضاً ـ ومنذ
انطلاقة المقاومة عام 1982 ـ مثالاً للمؤمنین المجاهدین أهل الوفاء والبصیرة والیقین والشجاعة والإیثار والصبر والطاعة

والثبات على الموقف   وفي المیادین المختلفة وما بدلوا تبدیلا. وها هم الیوم بین ظهرانیكم في هذه القاعات وفي كل
الأماكن، یؤكدون ثباتهم والتزامهم وحضورهم وبقاءهم في هذا الطریق، الذین كانوا قد مارسوا فعل الإستعداد وفعل العمل.
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وفعل العمل لیقدموا ارواحهم ودماءهم وكانت مشئة االله ان یبقوا على قید الحیاة ان یبقوا الشهداء الأحیاء یحملون جراحهم
وألام الجراح والصبر على الجراح ویواجهوا هذا الإمتحان بالصبر والثبات.

یا اخواني واخواتي الجرحى الیوم جراحكم هي شهادة حیة متواصلة، ارادها االله سبحانه وتعالى في مثل هذه الأیام ایضا
كما في كل المراحل السابقة، ان تكون شهادة حیة متواصلة لكل الأجیال الحاضرة والآتیة شهادة على ماذا على وقائع

تاریخیة على حقائق میدانیة على احداث حصلت في الماضي القریب في التاریخ المعاصر في الحد الأدنى من العام 1982
 لا نتحدث عن قبل 50 سنة ولا مئة سنة ولا 500 سنة نتحدث عن احداث كثیر من الأحیاء الیوم عاصروها وواكبوها

وعایشوها وعانوا فیها ولكن كثیر من الشباب والشابات والأجیال التي ولدت بعد هذه الأحداث قد لا تعرف عن هذه الوقائع
وعن هذه الحقائق شيءا. هذا التاریخ وهذه المرحلة هذا الماضي القریب هناك  من یرید له ان ینسف وهناك من یعمل على

تزویره وعلى قلب الحقائق راسا على عقب وعلى تحریف الوقائع.

ان لجراحات كل واحد منكم یا اخواني ویا اخواتي قصة كل جریح هذا این  ذهبت یده، وذك این قطعت رجله، وذلك این
فقد عینیه، هذا این اصیب بشلل نصفي او بشلل كلي هذا این اصیب بهذا الجانب من جسده او ذك الجانب من جسده، كل

جرح من جراحكم له قصة ویحكي عن حادثة عن إقتحام موقع هنا او دفاع وتصدي للعدوان عن قریة هناك، عن عبوة هنا
او كمین هناك عن محاولة عمل إستشهادي هنا او محاولة إنقاذ جریح  سقط في المعركة هناك.

وهذه الأحداث وهذه القصص وهذه الحكایات یجب أن تدون ویجب أن تكتب ویجب أن تتناقلها الأجیال. إن جراحكم تذكرنا
ببطولات المقاومین في احداث ومواجهات تموز 1993 مع العدو الإسرائیلي، ما سماه العدو بتصفیة الحساب، وجراحكم
تذكرنا ببطولات المقاومین في مواجهة ما سماه العدو عناقید الغضب في حرب نیسان 96، وجراحكم تستحضر بطولات

مجاهدینا وشعبنا في تحریر أیار 2000 والملحمة التاریخیة في 2006 إلى الیوم، والمقاومون بشهدائهم وجرحاهم
وأبطالهم یصنعون الملاحم والإنتصارات. 

هذه الجراحات تحكي قصة المقاومة في لبنان، قصة شعبها ورجالها ونسائها وجمهورها ومؤیدیها ومحتضنیها ومحبیها،
وهذه المقاومة هي التي ملكت الوعي الكافي والرؤیة الواضحة. من البدایة كان هناك وضوح، كان هناك فهم لمخاطر

السكوت عن الاحتلال الإسرائیلي والاحتلال الأمریكي والمتعدد الجنسیات للبنان عام 1982 ومخاطر وتداعیات السكوت
او التعایش مع مشروع الهیمنة الامریكیة على لبنان والمنطقة عام 82، وهذه المقاومة ـ إضافة إلى الوعي والرؤیة

والبصیرة ـ ملكت إرادة القتال من أجل التحریر رغم قلة الناصر وخذلان العرب وسكوت العالم العربي والإسلامي ـ إلا
إیران وسوریة ـ وكثرة العدو وتواطؤ بعض الداخل اللبناني، وهذه المقاومة التي أنتم من جرحاها ومن مضحیها، هي التي
قاتلت لسنوات طوال وقدمت الشهداء والجرحى ودخل الآلاف من أعزائها رجالاً ونساءً إلى السجون والمعتقلات، وهُدمت
البیوت وأحرقت الحقول، وهُجر الناس من بلداتهم ومدنهم في سیاق جهادها وتضحیاتها، وهذه المقاومة وبهذا الكم الهائل

من التضحیات هي التي حررت لبنان من الاحتلال.

إذا كان الیوم  في لبنان هناك بلد، فیه تحریر وحریة، وهناك كیان ودولة وعزة، وهناك كرامة واقتصاد وهناك خیرات
وهناك میاه، وهناك من هو قادر على البحث عن النفط والغاز بالمیاه اللبنانیة، وهناك من یحمي المیاه والغاز والموارد، إذا
كان هناك شيء في هذا البلد، فهو ببركة وبفعل كل المقاومین وفصائل المقاومة وتضحیات المقاومین وشهدائهم وجرحاهم

وأسراهم.

فقط بفضل ـ بعد االله عز وجل ـ المقاومة، وإلا لكانت المنطقة اللبنانیة ما تزال مكاناً للمستعمرات الإسرائیلیة، ولكانت
میاهنا تحوّل إلى المستعمرات ویحرم منها السكان الأصلیون، كما یجري في الضفة الغربیة الآن، ولكان نفطنا وغازنا
المكتشف تابعاً لحقل إیتامار، ولكانت حكومتنا مجرد حكم ذاتي اداري وسلطة تابعة للإحتلال الإسرائیلي ویحكمنا حاكم
عسكري إسرائیلي كما كان یحكمنا في صور وكما كان یحكمنا في صیدا وكما كان یحكمنا في بیروت وفي الجبل وفي

البقاع الغربي وفي راشیا.

من الذي طرد هؤلاء الحكام العسكریین من مدننا ومن السلطة على بلادنا وعلى شعبنا؟ 
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وفي نهایة المطاف هذه المقاومة هي التي أسقطت كل مشاریع الاحتلال والهیمنة، وحفظت هذا اللبنان. هذا الماضي القریب
المتواصل یجب أن لا یُنسى، یجب أن لا یُنسى أیها الإخوة والأخوات، وأیها اللبنانیون وأیها العرب وأیها المسلمون. هناك

من یعمل الیوم لشطب هذا التاریخ، لشطب هذا الماضي، یجب أن لا یُنسى هذا الماضي القریب، لأن المعركة الحاضرة هي
استمرار لهذا الماضي، لصراع هذا الماضي، لمعركة هذا الماضي، ولأن المعركة الحاضرة هي استهداف لكل إنجازات

وتضحیات هذا الماضي القریب.

یجب أن تعرف أجیالنا كل شيء عن تلك المرحلة التاریخیة الحاسمة من تاریخ لبنان والمنطقة بالإسم، بالإسم والعنوان،
یجب أن تعرف الأجیال عن تلك المرحلة، من تآمر ومن تخاذل ومن تعامل ومن قاوم ومن ضحى من كان یتحمل الغرم

ومن كان یجني ویكسب المغانم، من قاتل ومن سكت، من هو الوطني ومن هو العمیل، من قاتل المحتل ومن صافح المحتل
ومن قتل حتى لا یصافح المحتل وحتى لا یختلط الأمر. 

وحتى لا یختلط الأمر على الناس لیبقى الوطني وطنیاً، ولا یصبح المقاوم قاطع طرق أو لصاً، ویتحول العمیل إلى وطني
یقدم شهدات في الوطنیة. 

هذه مسؤولیة الجمیع، النخب والمثقفین والعلماء والكتاب والفنانین والناس، الجمیع، في كل الدوائر. حتى الجریح یجب أن
یحكي لأولاده، والجار لجاره. نعم، نحن في مواجهة إعلامیة ضخمة جداً تحاول أن تزوّر هذا التاریخ.

من هنا ألج إلى الوضع اللبناني ومنه إلى الوضع السوري. 

إذن هذا البلد، دعونا نؤسس من هنا، هذا البلد أیها الاخوة والاخوات، هذا الوطن، هذه الأرض، نحن جزء أساسي منه، هذا
الشعب اللبناني الكریم والعزیز، نحن جزء من مكونات هذا الشعب اللبناني الكریم والعزیز ونحن من جملة أجزاء هذا

 الشعب الذین قدموا التضحیات الكبیرة والجسیمة. هذه المقدمة لیست فقط لأتكلم عن التاریخ، لأؤسس علیها في الحاضر.  

نحن قدمنا تضحیات، من أهلنا، من أبنائنا، من فلذات أكبادنا، من أعزائنا، من أحبائنا، من أموالنا، من بیوتنا، من آلامنا
و"آهاتنا" وتعبنا وجهدنا وصبرنا، ولا نمن على أحد، وهذا كان من أجل آخرتنا ومن أجل عزة وكرامة دنیانا، ولكن أیضاً

من أجل وطننا وشعبنا وأمتنا ومقدساتنا. وهذا یعني أننا من جملة أولئك الناس الأشد حرصاً على لبنان، على أمنه، على
استقراره، على سلمه الاهلي، على وحدته، على دولته، على كیانه، على وجوده. لأنه مثل ما یقول عندنا الناس "بالعامة":

"اللي بتدفع حقه مصاري كثیر، اللي بتعرق من شانه، اللي بتقدم من شانه دم، مش مثل اللي بیجیك ببلاش"، یوجد فرق
كبیر.

یوجد أناس في لبنان أهون شیئ عندهم في مواجهة المصاعب والمصائب والتحدیات والاخطار "یضبوا شنتتهم ویمشوا"،
إلى أرض االله الواسعة، ویعیشوا بنعیم وأمن وسلام، أما نحن فلسنا كذلك. 

كنت دائماً أقول في مناسبات الشهداء والمناسبات المختلفة، دعوني أتكلم قلیلاً عن هذه المقاومة، عن هذا الحزب بالتحدید،
نحن لیس لدینا جنسیتان، لدینا جنسیة واحدة، "الجنسیة اللبنانیة"، ونحن لبنانیون لیس من أكثر من عشر سنوات، من مئات

السنین، بل بعضنا هو لبناني من آلاف السنین، لیس لدینا بیوت خارج لبنان، ولیس لدینا أموال خارج لبنان، ولیس لدینا
مشاریع خارج لبنان، اذا كان هناك بعض المغتربین اللبنانیین، "االله یبارك فیهم"، الظروف فرضت علیهم أن یغادروا، لكن

نحن الحزب لیس لدینا شیئ، نحن هنا. وكنت دائماً أقول والآن أكرر وأقول، نحن هنا ولدنا وهنا عشنا وهنا وكبرنا وهنا
نبقى وهنا نموت وهنا نستشهد وهنا ندفن، وهذه أرضنا وبلدنا ولن یستطیع أحد أن یقتلعنا من أرضنا ومن بلدنا، للذین

یتكلمون الیوم عن الاقتلاع.

أقوى جیش في الشرق الأوسط، أحد أوائل الجیوش في العالم وهو الجیش الإسرائیلي، تحطم عند أقدام مجاهدینا في بنت
جبیل وعیتا الشعب ومارون الراس، من هم هؤلاء التافهون الذین یتحدثون عن اقتلاع هنا واقتلاع هناك؟ 

ً ً ً
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إذاً، هذا البلد نحن دفعنا ثمناً غالیاً فیه، من أجل بقائه وفیه سنبقى، من أجل عزته وفیه سنكون أعزاء، من أجل حریته وفیه
سنكون أحراراً، من أجل شموخه وسیبقى شامخاً، وسنبقى حاضرین أن ندفع الأثمان الكبیرة والباهظة من أجل هذا الهدف

ومن أجل هذه الغایة.

بناءً على هذا التأسیس، دعوني أتكلم نقطتین - ثلاث بسرعة في الوضع اللبناني لأننا نرید أن نحكي أیضاً كلمتین سریعتین
في الوضع السوري.

في طبیعة الحال، في الكلمتین – الثلاث عن الوضع اللبناني، لا أستطیع أن اتكلم عن كل شیئ، لا أحد یقول لماذا هذه لم
یتكلم عنها، هذه قد نسیها، هذه قد تركها. طبیعة الوقت الضیق لا یتیح التوسع... لكن یوجد بعض النقاط أنا أعتبر أنها ذات

حساسیة قلیلاً، سنتوقف عندها.

 النقطة الأولى: في السیاسة الكل ینتظر، باختصار، الكل ینتظر ما سیؤول إلیه أمر الطعن المقدم  إلى المجلس الدستوري
لمعرفة التمدید للمجلس أو إن كنا ذاهبین إلى الانتخابات. وعلى ضوء ذلك أیضاً، سیتحدد زمان ومسار تشكیل الحكومة

المقبلة، ونحن مع اللبنانیین من المنتظرین واالله یحب المنتظرین، ولا جدید لدینا على هذا الصعید. 

لكن یجب في هذا السیاق أن نندد بتدخل السفارة الامیركیة المرفوض في شأن سیادي أو دستوري أو انتخابي لبناني
وممارسة التهدید ولو تلویحاً على اللبنانیین لدفع الأمور في اتجاه معین. وهذا غیض من فیض التدخلات الامیركیة السافرة

في لبنان ودول المنطقة والعالم.

ثانیاً في الوضع الامني:

ألف: نحن ندعو إلى أقصى درجات ضبط النفس، كلنا "عایشین الجو"، یعني لا یوجد أحد جالس في "فیلا" بعیدة عن الدنیا
أو في جزیرة منقطعة، كلا. في النهایة، الذي یحصل في سوریا، الذي یحصل في المنطقة كلها، ینعكس على لبنان، وأصلاً

لبنان بمعزل عما یجري في المنطقة هو مأزوم، في الحد الادنى من الـ"2005" هو مأزوم. في المرحلة الاخیرة أكید،
یوجد ضغط وإعلامي وضغط سیاسي وإتهامات إلخ...

هذا یؤدي إلى انفعالات في الشارع، یؤدي إلى انفعالات عند الناس. وأحیاناً، یوجد أناس یفقدون أعصابهم، یفقدون السیطرة
على عقولهم، وقد یقدمون على أعمال غیر مناسبة وغیر صحیحة وغیر مشروعة وغیر قانونیة، وهذا خصوصاً في ظرف

إستثنائي ممكن أن یؤدي إلى مخاطر.

نحن ندعو إلى أقصى درجات ضبط النفس، وتجنب أي شكل من أشكال التوتر أوالصدام. ندعو كل اللبنانیین، كل
الموجودین على الأراضي اللبنانیة، لبنانیین وسوریین وفلسطیین وغیرهم، لكن بالتأكید أنا أرید أن أوجه خطاباً خاصاً إلى
جمهور المقاومة، بالتحدید الناس الذین عادة إذا قالوا شیئاً أو فعلوا شیئاً نحن سنحمل المسؤولیة معهم، بالتأكید على وجوب
ضبط النفس، سواء في حالة حزن أو حالة غضب أو حالة فرح، لأن أي ممارسة، أي سلوك ولو جزئي ولو تفصیلي، في

مثل هذه المناخات المتوترة، قد تكون له تداعیات غیر مناسبة، على لبنان وعلى الناس وعلى الأمن وعلى الاستقرار وعلینا
جمیعاً. 

حتى في موضوع الخلافات الشخصیة، الآن نتیجة أحیاناً، أن القضاء لا یلبي  كل الملفات أو یوجد بعض الأمور تأخذ وقتاً
طویلاً، یصبح هناك خلافات بین أشخاص، خلافات مالیة، خلافات شخصیة، خلافات تجاریة، هذا موجود في لبنان منذ

زمان ولیس بجدید، هذا یخطف هذا، هذا یعتدي على هذا، هذا یطلق النار على هذا. حسناً، في هذه المرحلة، الآن في
الاصل یجب أن لا یصبح ذلك، ولكن في هذه المرحلة أدعو إلى المزید من الصبر، حتى في القضایا الشخصیة، حتى في
الحقوق الشخصیة، لأن أي إشكال فردي، أي إشكال شخصي یحصل في أي منطقة من المناطق، مباشرة یُعطى ـ نتیجة

الضخ والتآمر السیاسي والاعلامي ـ بعداً مذهبیاً، بعداً طائفیاً، بعداً حزبیاً، بعداً سیاسیاً، نكون في شيء ونصبح في شيء
آخر.

ً ً
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هذا ألف، باء: حتى لو أتینا قلیلاً في وسط الخطاب ناقشنا شیئاً اسمه "نقد ذاتي"، یوجد ظاهرة موجودة في لبنان، لیس فقط
عند جمهورنا نحن، عند اللبنانیین عموماً، أو عند كثیر من اللبنانیین ولیس كل اللبنانیین. ظاهرة إطلاق النار في الهواء في

كل مناسبة. في الآونة الاخیرة هذه الظاهرة اشتدت بشكل مسيء جداً. 

یعني الآن في الاعیاد العالم تطلق النار، بالمناسبات السیاسیة تطلق النار، تشییع الشهداء تطلق النار، غداً تأتي شهادات
المدارس، الذي ینجح في "البروفیه" یطلقون له النار، الذي ینجح في "البكالوریا" یطلقون له النار، "لحقوا على قواص"،
ولما یطل أحد من السیاسیین تبدأ العالم تطلق النار، ومنهم العبد الفقیر أیضاً، أنا لا أتكلم عن غیري، إنني أتكلم عن نفسي

في البدایة.

حسناً، سابقاً تكلمنا عن هذا الموضوع وتمنینا وقدمنا وأخرنا، لكن الیوم أنا أرید، بعد نقاش مع السادة العلماء، وإن كانت
الفكرة واضحة، ومع ذلك اضطرینا أن نبعث إستفتاءات خطیة لعدد من المرجعیات  الدینیة الكبرى سواء في إیران أو
العراق، ولیس فقط في إیران، في إیران والعراق، حتى لا أحد یقول أنا أقلد المرجع الفلاني، لا أقلد المرجع الفلاني،

وسألناهم، یا علماءنا، یا مراجعنا، یا فقهاءنا، إذا جئت للناس وقلت لهم إطلاق النار حرام یقولون لك من أین أتیت بهذه
الفتوى.

نرید أن نذهب الآن إلى الدین

لأنه إن نتكلم بالعقل "لا یمشي الحال"، نتكلم بالقانون وبمخالفة القانون "لا یمشي الحال"، ونتكلم بالأخلاق أیضاً الأمور
صعبة، بالعكس یوجد ناس یعتبرون انه من الأخلاق أن یقوموا بإطلاق النار بهذه الكثافة من إطلاق النار أیضاً، وهذا مزید

من الأخلاق!

طیب، سألنا السؤال التالي: عندنا في لبنان یتم إطلاق نار في الهواء، ما هي النتیجة؟ ترویع الناس، إرعاب الناس، وفي
حال الذین یطلقون النار لیسوا منتبهین لیعرفوا، بكل القرى وبكل المدن وبكل الاحیاء، الناس ترتعب من صوت الرصاص

وهناك من یظن أن هناك اشتباكاً في الحي، أو یوجد قتال، جراء صوت الرصاص في البلد.

یتم ترویع للناس.. أحیاناً یسقط قتلى أو ضحایا، أحیاناً یسقط جرحى وتحرق الممتلكات، فهل یجوز؟ هل یجوز إطلاق النار
في الهواء؟ لأنه في بعض الأحیان یأتي شخص متفقه قلیلاً ویقول إن هذا السلاح سلاحه والرصاصات له، والناس مسلّطون

على أموالهم، وأنا أقوم بإطلاق النار في الهواء، "شو إلك علیي"؟

كلا، لي علیك. أنت أین تعیش؟ وجواب المراجع حفظهم االله جمیعاً كان: لا شك في حرمة هذا العمل، وطلبت هذا خطیاً،
خطیاً حتى لا یخرج أحد ویقول إن هذا حلال وحرام، وكیف وما كیف. خطي وختم ایضاً، والمشایخ یعرفون ما هي

القصة، خطي وختم.   

هذا الأمر حرام، الذي یخاف على دینه والذي یخاف على آخرته یجب أن ینتبه، اما الحرمة مشددة أكثر اذا كان السلاح
سلاحنا والذخیرة ذخیرتنا، والحزب لا یسمح  بأن یُستخدم سلاح له أو ذخیرة له في هذا النوع من إطلاق النار. بل إن

المراجع قد أفتوا بأنه  إذا أطلق أحدهم النار، وأحدهم قتل أو جرح أو هناك ممتلكات تحرق، مطلق النار "ضامن"، أي علیه
أن یدفع "دیة"، یدفع ضماناً، یجب أن یعوض وإلا یوم القیامة مسؤولیته مضاعفة.

الیوم، یوجد بعض الإخوة الذین قالوا لي إنه لا یحتاج هذا الموضوع إلى الذهاب به بعیداً، كلا فلنذهب به بعیداً، لأن هذه
الظاهرة باتت خطیرة.

اخاطب الجمیع وأناشد الجمیع بمنطق العقل والدین والاخلاق والقانون والاهل والمحبة وامن الناس واستقرار الناس الانتهاء
جذریا من هذه الظاهرة، والذي لا یستطیع أن یحمي ذخیرته ویتركها عنده في المنزل، یعطینا إیاها فنحن بحاجتها، فلیتبرع

بها للمقاومة، واالله أحسن، له ثواب وأجر، وأنفع، للدنیا والآخرة، في الدینا ندافع عنه، وفي الاخرة یكسب أجراً.
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ج- في منطقة بعلبك الهرمل بالتحدید لدینا وضع حساس ویحتاج إلى عنایة خاصة. تعرفون أنتم أنه أحیاناً في المنطقة
یصیر بعض الأحداث، ومن جملتها مثلاًً سقوط صواریخ على بعض المدن والبلدات في البقاع (في بعلبك الهرمل).

افترضنا مثل ما صار ذلك الیوم في عرسال عندما قام الجیش السوري بالضرب علیها، كل واحد یأخذ موقف أو لا یأخذ
موقف والدولة كیف تتصرف. وعندما تسقط صواریخ من الجماعات المسلحة من یأخذ موقف ومن لا یأخذ موقف. هذا

موضوع آخر.

النقطة الحساسة التي سوف أتحدث عنها أنه تسري هناك شائعات في منطقة البقاع، وبعض وسائل الإعلام ـ للأسف الشدید
ـ هي تروّج لهذه الشائعات، وتقول لأهلنا في المنطقة إن هذه الصواریخ تنطلق من عرسال، من بلدة عرسال، من جرود

عرسال.

طبعاً، الإخوة في المنطقة یعرفون، وبقیة اللبنانین یعرفون. یعني نحن نتكلم عن بلدة سنیّة في محیط أغلبه شیعي، وهذه
الشائعات توجه اتهاماً لبلدة سنیة بإطلاق صواریخ كاتیوشیا أو 107 على بلدات ومدن یسكنها لبنانیون شیعة.

إذاً، ماذا یقولون لسكان المنطقة؟ "هذه الصوایخ تأتي من هنا، اذهبوا وحلوا مشكلتكم هنا"

أیضاً في المقابل كلنا نعرف أنه في منطقة البقاع یوجد أحداث شخصیة تحصل، ویوجد مشاكل، تهریب وخلافات .. ومعلوم
هذا الموضوع.

إذا أحد من عرسال یعتدى علیه أو یقتل، فیخرج أناس سیاسیون أو في عرسال ویتهمون: حزب االله الذي قتل او الشیعة
الذین قتلوا .. یوجد خلاف شخصي، إذهبوا وفتشوا، دعونا نحقق وندقق، لا نسارع إلى الاتهام.

هنا یوجد وضع حساس، وطبعاً الشائعات وبعض وسائل الاعلام في هذا الموضوع شاغلة به بشكل كبیر جداً، واحیاناً یوجد
أكاذیب، مرة نقول إنه یوجد أحد قتل، من قتله؟ ولكن مرة أخرى "لا احد" قد قتل، "لا أحد" خطف، منذ 48 ساعة فلان

وفلان من العشیرة الفلانیة تم خطفهم ..

لماذا یتم التلاعب بأعصاب الناس بهذه الطریقة؟

أرید أن أقول في هذه النقطة، إخواننا في منطقة البقاع، وأهل عرسال، إخواننا أهل عرسال. الكل یجب أن یتثبت من أي
خبر، یجب أن یتثبت من أي معطى.

أنا أؤكد على أهلنا أن الصواریخ التي سقطت على الهرمل وعلى بعلبك وعلى سرعین والنبي شیت حتى الآن لم یكن
مصدرها عرسال ولا بلدة عرسال، وإنما مصدرها الجماعات المسلحة من داخل الأراضي السوریة، وهذا الأمر یجب أن

نجد له حلاً  وسنجد له حلاً إن شاء االله. 

لكن ننتبه للشائعات، ولا أحد في المنطقة في بعلبك وفي الهرمل وبقیة المناطق اللبنانیة، ولكن ركزت على هذا المثل لانه
یوجد شيء یومي ینشغل ویوجد أحداث شبه یومیة تحدث، ویوجد عمل إعلامي ومخابراتي للإیقاع بین السنة والشیعة في
منطقة بعلبك – الهرمل بالتحدید، خاصة أننا أیضاً مختلفون بالموقف السیاسي، بین عرسال وغیر عرسال. فهنا یحاولون

أن یستغلوا الاختلاف أننا ننتمي إلى مذهبین مختلفین مع أننا أبناء دین واحد. نحن الاثنان مسلمون ولكن سنة وشیعة، ولكن
مختلفون في الموقف السیاسي ویوجد في منطقتنا أحداث، یجب الانتباه الشدید. 

ونداء أیضاً من حزب االله لكل العقلاء في بعلبك-الهرمل، وهم كثر جداً، العلماء، الحكماء، الوجهاء، ویوجد خطوات قد
بدأت، أن یتم العمل المكثف لقطع الطریق على أي مسعى خطر أو أي فتنة یمكن أن یحاول البعض أن ینقلها إلى المنطقة.



8/14

النقطة الأخیرة في الوضع اللبناني: یوجد في البلد الیوم أجواء ترهیب ، وهي جزء من المناخ العام في المنطقة. نخن الیوم
في وضع في المنطقة أن هناك "مشروع هاجم"، الذي سأعبر عنه في الشق السوري بالمشروع القائم في سوریا وفي

المنطقة، یوجد مشروع "طاحش" هاجم .

أمیركا معه بل تقوده، أوروبا، الكثیر من الدول العربیة، عدد من دول الخلیج، وسائل إعلام وتمویلها الهائل، اذاعات،
تلفزیونات، فضائیات ومواقع انترنت وصحف ومجلات والذي تریدونه.. وناس جاهزون كل یوم لیكتبوا 10 مقالات

وشتائم وسباب على التلفزیونات، ولكن أیضاً في الارض هناك ترهیب، یعني هناك مناخ - اذا انا لدي موقف أو أنت لدیك
موقف- یوجد ناس یعملون ألف حساب قبل أن یعبروا عن الموقف الخاص بهم، وأنا أقول لكم إن مناخ الترهیب هذا لیس

موجوداً فقط في لبنان، بل هو موجود في كل العالم العربي، وعندما یتم فتح فرصة أحیاناً للكثیر من القیادات والشخصیات
والعلماء والتیارات والأحزاب في العالم العربي والاسلامي أن تعبر عن حقیقة موقفها فانها تعبر عن حقیقة موقفها، ولكن
یوجد كثر ساكتون لأن هناك جو ترهیب، لأنه مباشرةً تصدر بهم فتاوى التكفیر وفتاوى القتل وحالیاً أصبح هناك فتاوى

النحر، كنا بالذبح أصبحنا بالنحر، وأصبح هناك ناس یریدون أن یستمتعوا بالنحر.

في هذا الجو، تحكي كلمة، تحكي فكرة، تأخذ موقفاً، أنا أعبر عن موقف سیاسي، فلان العالم، فلان الشیخ، فلان السید،
فلان السیاسي، فلان النائب، فلان الصحافي، فلان الشخص، یعبر عن موقف سیاسي، وإذ یقابل بالتكفیر وفتاوى القتل

والذبح والنحر ومحاولات الاغتیال أیضاً والاعتداء الجسدي .

في لبنان، في الفترة الأخیرة، أحیاناً تعاقب مناطق نتیجة انتمائها السیاسي أو موقفها السیاسي، لا أرید أن أدخل بالتفاصیل
لأن هناك حساسیات، ولكن هناك تفصیل آخر یجب أن أتحدث به: علماء اعتدي علیهم، صحافیون اعتدي علیهم، عائلات

اعتدي علیها من الطائفة السنیة الكریمة بسبب موقفهم السیاسي.

لماذا؟ لأن هذا جو الترهیب. قبل أیام محاولة الاغتیال التي تعرض لها الأخ العزیز سماحة الشیخ ماهر حمود، هل هذا
حدث بسیط؟ حدث صغیر بدلالاته؟ االله سبحانه وتعالى نجاه.

سماحة الشیخ ماهر معروف، لدیه مواقف في شؤون مختلفة، وأحیاناً ینتقدنا علناً وأحیاناً یرسل لنا، لي أنا یرسل لي
الرسائل، ینصح علناً وأحیاناً ینصح سراً، ینتقدنا وینتقدكم، لدیه موقف، لدیه رأي.

لماذا یعالج صاحب الموقف بإطلاق النار علیه وهو ذاهب إلى صلاة الفجر؟ أیضاً إطلاق النار على سیارة ومنزل سماحة
الشیخ ابراهیم بریدي في قب الیاس، وعلماء آخرون یتم الاعتداء علیهم وهم لم یتكلموا، ویوجد ناس هددوا ولم یتكلموا،

ویوجد مراكز تابعة لجمعیات اسلامیة في الوسط السني اعتدي علیها ولم یتكلموا، أي "دعنا الآن نرید السترة" لماذا؟

ویتهمك أنت بعد احترام الرأي الآخر، نعم نحن بالحد الأدنى ـ دعنا نتكلم من ال 2005 إلى الآن ـ نحن عادة نتكلم من قبل
ال 2005 ولكن الآن لندعها على الحیاد، حسناً نحن جهة نتعرض من ال 2005 إلى الیوم وخصوصاً في السنوات

الأخیرة الى سیل یومي، ولیس كل أسبوع، یومیاً من الصباح وحتى المساء، وإلى الیوم، یعني على مدار ال 24 ساعة، "یا
لیت" الى نقاشات  علمیة وموضوعیة "یا لیت" الى انتقاد فكري وسیاسي، كلا سیل هائل "شتائم وسباب ولعن أشخاصنا

وعلمائنا ونسائنا وأعراضنا وأحزابنا ومذهبنا وعقائدنا وأفكارنا، سب وسب وسب حقیقي، وأنتم بالتأكید تتابعون على قنوات
التلفزة، وعلى المنابر، هل نحن قمنا بشيء؟ عملنا شیئاً؟ نحن لسنا قادرون؟ ولكن الآن لا یقول أحد إن السیّد "یربّحنا
جمیل" أننا لم نقم بشيء! كلا دیننا یمنعنا وعقلنا كذلك، حسناً نحن نتحمل الرأي الاخر، ویأتي من یقول لك حتى داخل

الطائفة الشیعیة أنت لا تتحمل الرأي الآخر، ولكن هل بقي آخر من الطائفة الشیعیة خلال الأسابیع الاخیرة إلا وذهب إلى
القنوات التلفزیونیة وأجرى المقابلات وكتب المقالات وشتم وسبّ وخوّن واتهم، وهم یعیشون بیننا وبین "ظهرنینا"، هل قال

لهم أحد "یا ما احلى الكحل بعیونكم"، لم یحصل، لم یحصل. 

ً
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نعم، وقعت حادثة أمام السفارة الإیرانیة، وأنا أقول لكم، هي حادثة مرفوضة وغیر مقبولة ومدانة، وطبعاً هي حادثة عفویة،
وقُتل فیها شخص عزیز، وأنا أقول لكم قتل مظلوماً، أیاً یكن قاتله، وهذا الأمر خاضع للتحقیق ویجب أن لا یضیع هذا

الحق، وثم بعد ذلك أتى كل الناس لیقول لنا أنتم لا تتحملون الرأي الآخر، ثماني سنوات وأنتم تشتموننا، والآن وأنا أتكلم
بالتأكید هناك على القنوات التلفزیونیة شتم وسب وإهانات للكرامات والأعراض والأشخاص، ونحن لا نفعل شیئاً، وها أنا

هنا بدأت في البند الأول لأقول لجمیع إخواننا وأخواتنا وأهلنا وجمهورنا ومؤیدي ومحبي المقاومة: نرید ضبطاً وصبراً
وتحملاً، بالحزن بالغضب بالفرح. 

أنتم الذین لا تطیقون الرأي الآخر ولا تتحملون الرأي الآخر، فلتتركوا الناس یعبّرون عن رأیهم بصراحة، اولئك من هم مع
سوریة ومن هم ضدها، أین المشكلة؟ 

أما هذا الترهیب، فأنا اقول لكم، لن یؤدي إلى نتیجة، تكفیر، فتاوى القتل وهتك الأعراض، والهجمات الإعلامیة والسیاسیة
ووو الخ...،  إذا أنتم تظنون بأنها قد تغیر موقفاُ، فأنتم مشتبهون ونقطة على أول السطر. 

أنتم مشتبهون، بالعكس عندما نواجه بالشأن السوري واللبناني وأي شأن من الشؤون ـ وهنا بدأت أدخل الى الشأن السوري ـ
عندما نتحدث عن رؤیة وعن موقف وتأتي تواجهني بالتكفیر وفتوى القتل والنحر والذبح والسباب والشتم، أنت تزیدنا

قناعة، قناعة فیما نؤمن، وقناعة في رؤیتنا، وقناعة في موقفنا، وقناعة في تعاطینا، وقناعة في تعاطینا المیداني، تزیدنا یقیناً
وقناعة أن خیارنا صحیح، ولكن بالعكس هذا مردوده یكون سلبیاً ولیس مردوده أیجابیاً، إذا كان هناك من یظن  أنه بهذه

الطریقة نهجم على الناس ـ مثل ما یقولوا عندنا في ضیعنا "نأكل رأسهم" ـ عندها سیرتعبون وسیخافون وسیتراجعون، نحن
لسنا من هؤلاء، لسنا كذلك. 

نحن طوال سنوات المقاومة قاتلنا العدو الإسرائیلي ومعه كل العالم، كل العالم كانت مع إسرائیل، إلا استثناءات قلیلة. في
حرب تموز كانت روسیا مع إسرائیل، وكانت الصین مع إسرائیل، وكان ثلاثة أرباع العرب مع إسرائیل، وكان ثلاثة أرباع
العالم الإسلامي مع إسرائیل، وهذا كله لم یجعلنا لا نخاف ولا نستسلم ولا نضعف ولا حتى نتراجع، كانت الأبنیة تنزل على

رؤوسنا، وطبعاً والفتاوى من هنا والمغامرین من هنا والكفار من هناك و"لا یستحقون الدعاء" والخ.. الیوم كلا، الوضع
أفضل بكثیر. بالحد الأدنى نصف العالم أصبح معنا، أو نحن مع نصف العالم، ألیس كذلك؟ في حرب تموز كنا لوحدنا كان

معنا إیران وسوریة، وبعضهم هنا وهناك.

أصل إلى الشأن السوري، بكلمتین: 

أولاً، نحن عندما قررنا أن (نتدخل) كنا متأخرین. بالموقف السیاسي كلا، منذ الأسابیع الأولى، أول أسبوع أو ثاني أسبوع،
لم نتكلم كنا نرى ونراقب ونتأمل، بعد ذلك ونتیجة النقاش والمعطیات والرؤیة الواضحة، كان لدینا موقف سیاسي وتكلمنا
به بأكثر من مناسبة، وبدأ التعبیر على ما أذكر قبل سنتین من الآن، في ذكرى استشهاد السید عباس والشیخ راغب والحج
عماد في النبي شیت، وشرحنا آنذاك موقفنا وحیثیاتنا، ولا أرید أن أكررها، قلنا المباني لمواقفنا، من لیبیا وتونس ومصر

والیمن، بناءً على هذه المباني ذاتها، المعاییر ذاتها، على الموازین ذاتها، هذا موقفنا في سوریة. 

حسناً نحن أخذنا قراراً ولو متأخراً أن ندخل میدانیاً، سأتكلم هنا بشفافیة ووضوح، أخذنا قراراً بالتدخل میدانیاً لمواجهة
المشروع القائم على الأرض السوریة، ولم یكن هذا ولید لحظة. 

ماذا یعني هذا؟ هذا یعني أنه بدأ یتشكل معنا ـ ومع الوقت یتضح أكثر ـ یتشكل لدینا وضوح ورؤیة حول طبیعة المشروع
القائم، وأهدافه وفي حال نجح أو حتى قبل أن ینجح وهو قائم، إذا سمح له بالاستمرار، فتداعیاته ومخاطره وكذلك نتائجه

على سوریة وعلى لبنان وعلى فلسطین وعلى المنطقة وعلى شعوب المنطقة، وعلى المسلمین وعلى المسیحیین وعلى
السنة والشیعة والدروز العلویین والاسماعلیین والزیدیة والخ.. على الجمیع ولكن في البدء على السنة، هذا تكلمنا به سابقاً

والآن وقته. إذاً، نحن منطلقون من رؤیة ولیس من رد فعل عاطفي، ولیس من انفعال.  

ً
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الحیثیة الأخلاقیة موجودة، صح موضوع الوفاء، هذا موجود، وأساسي بالقرار، ولكن الموضوع لیس فقط موضوعاً
أخلاقیاً، هو موضوع ینطلق من فهم ورؤیة للمشروع القائم ومخاطره وأهدافه وتداعیاته على الدول، على الشعوب، على
الكیانات، ولذلك نحن نقول ومن الآن، أنا أقول لكم: نعم نحن إن وُجدنا في موقع وقاتلنا في موقع، فنحن ندافع عن سوریة
وعن الشعب السوري، ونحن ندافع عن لبنان وعن شعب لبنان، ندافع عن هذه الدولة وعن هذا الكیان وعن هذا الاقتصاد

وعن هذا البلد وعن هذه الأرض. ثانیاً نحن أیضاً نتیجة المتابعة والمواكبة رأینا من هو داخل في هذه المعركة القائمة  في
داخل سوریة. أما الآن قصة شعب ونظام، فقد انتهت هذه منذ مدة طویلة، یوجد انقسام شعبي، هناك جزء كبیر من الشعب

السوري مع النظام وهناك جزء كبیر ممكن ضد النظام، فلا یأتي أحد یقول لنا بمنطقه إننا نحن مع النظام ضد الشعب
السوري، هناك جزء كبیر من الشعب السوري مع النظام. نحن مع هذا الجزء الكبیر، الجزء الثاني نحن معه بالإصلاح

ولكننا لسنا معه في تدمیر سوریة، وأیضا النظام نحن معه بالإصلاح ولسنا معه في تدمیر سوریة. 

حسناً فلنترك موضوع الشعب والنظام على الحیاد، قد یوجد هناك مشهد في سوریة "معارضة سوریة مسلحة تقاتل نظاماً".
في مرة ثانیة كلا، لا، هناك عنوان معارضة سوریة مسلحة ویوجد عشرات الآلاف ـ وهنا أقول عشرات الآلاف ولكن

وحده االله یعلم كم یوجد هناك من مسلحین، ممكن أن یصلوا إلى ال 100 ألف أو أكثر ـ من الذین جاؤوا ومن الذین جيء
بهم من كل أنحاء العالم، وهناك الآن من یرید أن یقنعنا انه یوجد دول عربیة ودول في العالم الإسلامي ولا یوجد فیها

انتخابات ولا یوجد فیها دیمقراطیة ولا یوجد فیها دستور أصلاً، ولا عندها مؤسسات حكم، تقوم بإرسال أبناء بلدها
وتعطیهم الأموال وتقدم لهم التسهیلات والضمانات إلى سوریة من أجل الانتخابات الدیمقراطیة والإصلاح، أو انه یوجد أمر
ثاني، إذا كان یوجد مشهد من هذا النوع، العالم یذهب للقتال في سوریة، یقاتل هذا النظام وهذا الجزء من الشعب السوري،

العالم یقاتله بأمواله وسلاحه وإعلامه، حتى هذه كذبة تسلیح  المعارضة، فالتسلیح موجود منذ مدة طویلة، حسناً، نظرنا
نحن إلى الموضوع ووجدنا أنه وبعد مضي ما یقارب العامین أو ما یزید على العامین یوجد أناس مصرون ومكملون في
هذه المعركة حتى لو یراد من وراء ذلك تدمیر سوریة وذبح الشعب السوري، المهم أن یسقط هذا النظام وأن یتغیر موقع

سوریة السیاسي والإقلیمي، والنظام المراد له أن یأتي لیس نظاماً سیاسیاً بل البدیل هو الفوضى وحكم هذه الجماعات  التي
تنحر وتذبح وتقتل وو الخ.... حسناُ، أمام هذا الواقع هناك حرب كونیة. 

أیها الناس الذین قاموا قیامتهم على حزب االله لأنه تدخل، نحن آخر المتدخلین، هم سبقونا، تیار المستقبل وأحزاب لبنانیة لا
أرید أن اسمیها، وقوى لبنانیة لا أرید أن اسمیها، ودول وجماعات وأحزاب، ومنظمات وتنظیمات، نحن آخر المتدخلین،

وبین هلالین "انه قامت القیامة على تدخلنا وعقوبات ولوائح إرهاب" سأصل إلیها بعد قلیل، حسناً، سؤال مطروح، لو ذهبنا
نحن الآن وتدخلنا في سوریة مع المعارضة، لكان تدخلنا مباركاً وذكیاً وعظیماً، ولأصبحنا حزب االله الحقیقي ولرُفعنا على

رؤوس الأشهاد ونزلت أعلامنا ورایتنا في العدید من العواصم العربیة، و"حلّت عنا" الفضائیات العربیة، ألیس كذلك،
أیستطیع أن یقول أحد غیر ذلك، فالموضوع لیس موضوع تدخل، إذن القصة لیست أصل التدخل ، لیس حكایة دولتین

وخرق السیادة وإعلان بعبدا

.. لا، هناك ناس دخلوا إلى جبهة یرید العالم إسقاطها، إلى جبهة من مشروع أمیركي إسرائیلي تكفیري یریدون إسقاطها،
أنت تدخلت بهذه الجبهة ستقوم الدنیا علیك، طبیعي، طبیعي جدا، منطقي جدا، فقط نقفل الهلالین"...

نعود إلى النقطة نفسها نحن أیضا تبیَّن معنا في التشخیص أنه امام هذه الهجمة العالمیة الكونیة، مساهمتنا ولو كانت
متواضعة (تفید) "مثل ما یقال: الحجر یسند خابیة". نعم في سوریا الجیش السوري یقاتل على جمیع الأراضي السوریة.

یعني الآن بشكل جدي تبین معهم أن حزب االله یقاتل في محافظة درعا وبالقنیطرة وبالحسكة وبالرقة وبدیر الزور وبإدلب
وبطرطوس وباللاذقیة؟ لا لیس هكذا، نحن لدینا امكانات معقولة وجیدة وقلنا نحن أیضا یكون لنا مساهمتنا المحسوبة

المدروسة المنسقة، فنسند خابیة ونقوم بجزء من المسؤولیة في مواجهة هذا المشروع الكوني الخطیر الذي أهدافه لا تقف
عند سوریا وإنما تستهدف لبنان وشعب لبنان وشعوب المنطقة وحكومات المنطقة والذي یرید أن یسقط سوریا والمنطقة

كلها لیس سوریا فقط، أنا في السابق قلت سوریا ـ الآن أقول ـ والمنطقة ولبنان والعراق والأردن وكل المنطقة بید المشروع
الأمیركي الإسرائیلي التكفیري. 
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فنحن أخذنا هذا الخیار وذهبنا إلیه. لماذا؟ لأن لدینا قناعة بأن هذه المساهمة مجدیة، الموضوع لیس رفع عتب مع أحد ولا
قصة وفاء فقط. لا ، نحن عندنا هذه المساهمة مجدیة، وأثبتت حتى الآن (وأنا هذا الموضوع لا أرید الدخول فیه ) أنها

مجدیة. یعني ما قبل وما بعد وبالسیاسة وبالإعلام وبالوضع الدولي والإقلیمي والمحلي، باختصار هذا مجدي.

أكثر من هذا، نحن لم نذهب ونختبئ. هناك ناس عتبوا علینا: طیب تریدون القتال في سوریا بس لماذا تعلنون؟

بكل صراحة، نحن لا نرسل شبابنا الى سوریا ونقول إننا "نوزع حلیب وبطانیات"، وإذا قُتلوا ندفنهم في سوریا ونسكت
أهلهم في لبنان. لا أبداً، نحن عندما نذهب إلى معركة إو إلى أي مكان لنقاتل، هناك مسؤولیة شرعیة وهناك رؤیة وهناك

وظیفة واضحة وهناك سؤال وجواب یوم القیامة وهناك معركة نذهب إلیها، بخاطرنا أو مرغمین، هذا واجبنا، هذه المعركة
"ما حابینا أبدا، ما حابینا، نحن حابین تلك المعركة(مع إسرائیل)"، لكن عندما نقاتل لا نختبىء، وعندما یسقط شهداؤنا لا
نخجل بشهدائنا، ونشیّعهم في وضح النهار ونمشي في جنائزهم (طبعا لا نطلق الرصاص) لذلك جئنا وقلنا علنا في قضیة

هؤلاء الشهداء وهؤلاء الجرحى والآن بعضهم في الاحتفال والآخر في المستشفیات وبعضهم في المنازل، وهؤلاء ما اختبأا
ولیسوا لصوصاً ولا قطاع طرق، هؤلاء مقاتلون ومناضلون في قضیة، ولأن الذي یحصل هو هذه المعركة وطبیعة

المعركة

هذا موقفنا ذهبنا به وما زلنا فیه. قامت القیامة، في الأسبوعین الماضیین، وخصوصا بعد 25 أیار، ما بقي أحد عنده مسبّة
عنده شتیمة .. عنده تلفزیون عنده شاشة عنده انترنت عنده  (إلا وشغّلها)... وهناك من یرید أن یضعنا على لائحة

الارهاب، مثلاً مجلس التعاون الخلیجي لیس في علمي انه عنده لائحة إرهاب، ولا أعرف إذا كانت جامعة الدول العربیة
عندها لائحة إرهاب، والآن صار مطلوباً وضعنا على لوائح الإرهاب، والاوروبیون یناقشون هذا الموضوع من زمان،

ولنا الفخر أننا من البدایات موضوعون على لائحة الإرهاب الامیركیة ، كل الذي سمعناه والذي قیل أنه سیعمل خلال
الاسابیع الماضیة نحن حسبناه ولم نفاجأ به أبداً ، أنه غداً سیأتي من یهددنا باللبنانیین الذین یعیشون في دول الخلیج. وأنا

أحب أن أقول لكم إنه لیس لدینا منتسبین إلى حزب االله في دول الخلیج، أصلاً هل تصدقون أن منتسباً لحزب االله یمكن أن
یعطوه إقامة بدول الخلیج؟ لا یوجد هكذا شيء. نحن لیس لدینا مشاریع، لا بالخلیج ولا بغیر الخلیج، ولكن هذه الطریقة

لتهدید اللبنانیین وتهدید العائلات اللبنانیة (طیب ماشي الحال). 

أنا في 25 أیار قلت بوضوح: نحن ذاهبون إلى مكان نعرف كل تبعاته ومستعدون أن نتحمل كل تبعاته. یعني أرید توضیح
هذه النقطة قلیلاً: نحن واجه مشروعاً آتیاً لیهدد المنطقة ومنها لبنان والعیش بلبنان والناس بلبنان، كل الناس في لبنان،

اذهبوا واسألوا في سوریا، اسألوا السنة الذین لیس معهم، اسألوا المسیحیین، اسألوا الدروز والشیعة والعلویة والاسماعیلیة
والأباضیة والزیدیة، سلوهم كلهم، هل لهم مكان في مستقبل سوریا مع فتاوى التكفیر وممارسات القتل الموجودة وبدأت من

السنة الذین لیس معهم ، اسألوا سماحة الشیخ البوطي والمصلین في مسجد الایمان، اسألوا  العلماء السوریین الذین قتلوا
بسبب موقفهم السیاسي أو بسبب ـ أحیاناً ـ سكونهم السیاسي، أنهم لم یؤیدوا الجماعات المسلحة ، عندما ترید أن تواجه هذا

المشروع تقدم تضحیات لمواجهة هذا المشروع وإسقاط هذا المشروع، سواءً كانت هذه التضحیات شهداء أو جرحى أو
سقطت على رؤوسنا صواریخ بالبقاع أو بالضاحیة أو قتل منا أناس مظلومون أو بسبب موقفنا وموقف المواجهة ظُلم ناس

في هذه الدولة الخلیجیة أو تلك الدولة العربیة. 

أنا اقول لكم إن إسقاط هذا المشروع الخطیر جداً جداً على أوطاننا وعلى مقدساتنا وعلى شعوبنا هو أضخم بكثیر من أي
تضحیات یمكن أن تقدم . فیجب أن نتحمل هذه التضحیات ونتحمل هذه التبعات، واذا ظن أحد أن وضعنا على لوائح

الإرهاب وأن تهدیدنا باللبنانیین وأن الاعتداء على أي شكل من أشكال الاعتداء في الداخل والخارج یمكن أن یغیر من
موقفنا هو مشتبه، وأنا اقول لكم مثلما حكیت عن الشتم والسب، فهو یزیدنا قناعة بأن موقفنا صح، مسارنا صح، رؤیتنا

صح، موقعنا صح، ویستحق التضحیة .
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لكن أسوأ ما حصل في الأسابیع القلیلة الماضیة ـ وهو استمرار لما یحصل منذ سنوات ـ هو اللجوء إلى الخطاب المذهبي،
وهذا دلیل ضعف، والذي نراه على التلفزیونات والفضائیات (على أساس أن هناك حواراً وفجاة یبدأ المتحاورون بسبّ
بعضهم البعض) الذي یبدأ بالسباب معناه لیس لدیه منطق ولا دلیل ولا عنده حجة، والذي عنده منطق ودلیل وحجة لا

یسبّ، السب والشتم هو سلاح العاجز، هو سلاح الضعیف. وأنا أقول لكم أكثر من هذا: كلنا نتفهم الأجواء التي سادت في
الأسابیع القلیلة الماضیة وخصوصاً من بعض الأوساط العربیة والخلیجیة، نتفهم هذا الغضب وهذا السخط وهذا الانفعال

الشدید. لماذا؟ لأن هناك مشروعاً هم رعاته، ودفعوا فیه ملیارات الدولارات، وخربوا علاقاتهم السیاسیة من أجله، وأخذوا
فیه منحى انتحاریاً وغامروا، بالحقیقة هم یغامرون وهؤلاء عندما یرجعون الیهم لا أحد یعرف ماذا سیحصل، هؤلاء الآن

یشعرون بأن المشروع بدأ یهزم ـ وأنا لا اقول حصل انتصار حاسم في سوریا ـ بدأ یهزم أو أصبح على خط أن یهزم أو أن
هناك موازین قوى بدأت تتغیر فقد "تغیر لونهم" نعم، تفهّموهم للجماعة، فلیبقوا یسبوا ویشتموا ویتهجموا لأن هذا هو واقع

الحال .

أعود إلى موضع في سیاق هذه الحملة، الموضوع المذهبي، نعم هذا أسوأ وأخطر شيء. الخلاف في سوریا بین جبهتین،
بین محورین، بین مشروعین، لیس بین الشیعة والسنة، ولیس بین مذهبین، لماذا تریدون أن تجعلوه بین مذهبین؟

وهل الشیخ البوطي شیعي؟ هل علماء سوریا المؤیدون لهذا الموقف شیعة؟

وهل الجیش العربي السوري الذي یقاتل بعشرات الآلاف، الموجودین في میادین القتال، شیعة أو حتى علویین؟ لماذا
تجعلون الصراع في سوریا مذهبیاً؟ هو لیس مذهبیاً وتأخذونه إلى المذهبي لأنكم ضعفاء، لأنكم عاجزون، لأنكم تفشلون،

وعلى كل العقلاء في الشیعة، في السنة، في المسلمین، في المسیحیین، أن نبذل كل الجهد لمنع تحویل الصراع إلى صراع
مذهبي، أسهل شيء عند أي جهة أن تحوّل الصراع إلى صراع مذهبي.

انا شخصیا سعید بمواقف الشیعة المعارضین لموقفنا وما المشكلة فلیعارضوا وینتقدوا ویاخذوا موقف مختلف ولكن لا
یسبوا وما المشكلة یعارضوا وینتقدوا ویاخذوا موقف مختلف ما المشكلة فهذا یساعد یعني فالصراع لیس سني شیعي، فهنا

في شیعة وسنة وهناك في شیعة وسنة مثلما كنا نحكي ایام على 14 و8 اذار .

طیب وصل الحال في الاونة الاخیرة یا اخوان ان الاستناد الى معطیات كاذبة واذا احسن الظن اقول خاطئة واذا اسيء
الظن وهذا الزمن سوء الظن یصح فیه سوء الظن معطیات كاذبة.

الذي حصل في القصیر أن هناك شباباً من رأسهم بانفعالهم، صح خطأ بحث آخر، صعدوا إلى مسجد من مساجد مدینة
القصیر ووضعوا رایة سوداء مكتوب علیها یا حسین، ونزل هذا على الإنترنت وأخذته قناة العربیة وأخذته قناة الجزیرة،

أي هاتان القناتان اللتان تعتبران أنفسهما قنوات سیاسیة ومهمة ومحترمة، فضلاً عن فضائیات عربیة ومواقع كثیرة، كیف
قدموا الخبر؟ (قدموه) أنّ هؤلاء شباب من حزب االله صعدوا إلى المئذنة، وهذه المئذنة هي لجامع الخلیفة عمر بن الخطاب

ووضعوا علیها رایة الحسین، وفتحوا الهواء لأسبوع وللأمس، ولا أدري الیوم إذا بثوا شیئاً، (شارك) علماء ومفتون
وشخصیات ولم یبقَ أحد إلاّ وأدلى بدلوه: إعلان القصیر مدینة شیعیة، یا غیرة الدین، یا أهل السنة والجماعة... هل هذا

تصرف عاقل!؟ 

أرید الإفتراض أنّ أصل الخبریة صحیح، هل هذا تصرف عاقل أو تصرف مسؤول؟ المسلمون الشیعة والسنّة یعیشون في
كل أنحاء العالم ولیس فقط بالعالم الإسلامي، نحرضهم على بعضهم بهذه الطریقة؟ آتي وأقول إذا هذا صحیح فهذا تصرف

مدان وغلط ولتجرِ إدانتنا نحن، لماذا تجعلون الموضوع مذهبیاً وموضوع شیعي ـ سني؟ 

مع العلم أنّ هذه المعلومة كاذبة ولیست خاطئة فقط، كاذبة، ونحن الیوم الإخوان في العلاقات الإعلامیة سیوزعون على
وسائل الإعلام C D  وأتمنى على وسائل الإعلام أن ینتبهوا لهذا الموضوع، لأنّه بمدینة القصیر وعذرا لهذا التفصیل،
(لمدة) أسبوع أهم فضائیّات عربیة عملت علیه تحریضاً، هناك مجموعة مساجد، هؤلاء الأغبیاء لا یعرفون أنّ بالقصیر

هناك شیعة، شیعة سوریون، سكان أصلیون من عشرات السنین أو مئات السنین االله أعلم، وعندهم حي وعندهم بیوت
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وعندهم مسجد وهذا المسجد بُنِيَ من عشر سنوات، واسم المسجد الإمام الحسن المجتبى(ع)، وهناك شیخ یصلي فیه
جماعة، هؤلاء الشباب ـ صح أم غلط ـ صعدوا بهذا الرایة وعلقوها على مئذنة مسجد الإمام الحسن المجتبى (ع). أما جامع

ومسجد الخلیفة عمر بن الخطّاب فیبعد كیلو مترات عن هذا المسجد، ولم یقترب منه أحد، ولم یصعد أحد إلى مئذنته، ولا
أحد رفع علماً، وال C D  الذي سیوزع، من قلب مدینة القصیر تظهر هذه المئذنة التي علیها العلم،  وهذا المسجد مسجد

الإمام الحسن المجتبى (ع) وهذا مسجد الخلیفة عمر بن الخطاب، وهذه بنیة المئذنة، وهذه بنیة المئذنة الأخرى. نحن وصلنا
إلى هذا الحد لنتحدث بالتفاصیل! لكننا مضطرون أن نتحدث بهذه التفاصیل لماذا؟ لأنه یصنع من خلالها حرب مذهبیة في

المنطقة. هذا كذب، هذا افتراء. ثم (الإمام) الحسین (ع) هو للشیعة؟ الحسین (ع) لكل المسلمین. 

أسوأ شيء أن تذهب الناس إلى الموضوع المذهبي بهذه الطریقة التي تعمل علیها أهم فضائیات عربیة تقدم نفسها على
أساس أنها رأي ورأي آخر، وموضوعیة، وإذا أردت أن تعرف أكثر ... ماذا تعرف أكثر ؟ تعرف الأكاذیب! تعرف

التضلیل! تعرف التزویر! هذا الذي یحصل.      

أیضاً أضیف، كما أضیف في كل بند من هذه البنود، أنه إذا أحد یتصور أن تصویر المعركة بأنها مذهبیة أو طائفیة وأنه
بالتزویر وبالكذب والتضلیل وبالتهدید وبالتكفیر وبالقتل، نحن نغیّر موقفنا، نحن لن نغیر موقفنا. یعني الآن ما بعد القصیر
مثل ما قبل القصیر بالنسبة لنا، لا یتغیر شيء. هل تغیّر المشروع! هل تغیّر فهم المشهد، هل تغیّرت القناعات باستهدافات

المشروع، هل تغیّرت المعطیات؟ على العكس من ذلك، هناك اتجاه للإصرار أكثر على المواجهة عند المشروع الآخر،
وتطویر هذه المواجهة. حیث یجب أن نكون سنكون، حیث یجب أن نكون سنكون، وما بدأنا بتحمل مسؤولیاته سنواصل

تحمل مسؤولیاته ولا حاجة للتفصیل. 

نعم، في هذا السیاق هناك قوى إسلامیة وأحزاب إسلامیة تتواصل معنا وتقدم أفكاراً وتقدم مبادرات، أنا أقول لكم نحن
منفتحون على أي نقاش حول الموقف في سوریا، لكن خلال الیومین جاءت بعض الأفكار وبعض المبادرات، لا أستطیع

الآن أن أعقّب علیها لأن هذا یحتاج إلى نقاش مع قیادة حزب االله. لكن في هذه اللحظة التي أتحدث فیها، المشهد هو المشهد
والتقییم هو التقییم والرؤیة هي الرؤیة والفهم هو الفهم والموقف هو الموقف. أما التفصیل فمتروك لحاجات المیدان. 

نحن جمیعاً في مرحلة تاریخیة حساسة وصعبة والكل یتحمل فیها هذه المسؤولیة وتبعات هذه المسؤولیة ونسأل االله حسن
العاقبة والعافیة للجمیع في الدین والدنیا والآخرة. 

ختاماً أعید وأكرر التحیة والتقدیر والاحترام والإجلال لكل جرحانا الأعزاء وجریحاتنا العزیزات. 

یجب أیضاً أن أعبّر عن تهنئتي وتهنئتكم جمیعاً في هذا الیوم لسماحة الإمام الخامئني (دام ظله الشریف) وللشعب الإیراني
العزیز على هذا العرس الدیمقراطي العظیم الاستثنائي الذي لا مثیل له في العالم الثالث، وهذا الحضور الشعبي الكثیف

والهائل والذي من الصباح تحدثت وكالات الأنباء الأجنبیة أنه فاق كل التوقعات والذي كما قال سماحة السید القائد حفظه
االله كل صوت نزل الیوم وینزل الآن في الصنادیق هو إحیاء جدید وتعبیر جدید عن الثقة بنظام الجمهوریة الإسلامیة في

إیران التي یرید البعض أن یناصبها العداء وأن یحاربها ویعتبرها عدو العرب والمسلمین ونسي إسرائیل ونسي القدس
ونسي المشروع الأمیركي ونسي ونسي.. هذه إیران تقدم الیوم للكل وخصوصاً للعالم الإسلامي نموذجاً في الحضور

الشعبي، في المشاركة الشعبیة، في الانتخاب الشعبي. تصوروا الیوم نحن أمام مشهد الإمام القائد الولي الفقیه، للذین لا
یعرفون، أصلاً بالدستور ما هي صلاحیات الولي الفقیه؟ یعني صلاحیات بعض الملوك والأمراء العرب والرؤساء العرب

لدینا أكثر من الولي الفقیه على مئة مرة، هم یعرفون بالدساتیر. الولي الفقیه في إیران صوت مثل أي فلاح إیراني، مثل أي
إیراني مسلم، مسیحي، أرمني، سني، فارسي، عربي، كردي، تركماني، بلوشي، مثله مثلهم، صوت واحد، یذهب إلى

الصندوق، مجموع الأصوات تأتي برئیس الجمهوریة، رئیس السلطة الإجرائیة الذي لدیه صلاحیات واسعة جداً في إیران. 

نأمل أن تعم هذه الأعراس الدیموقراطیة الشعبیة جمیع بلداننا في العالمین العربي والإسلامي. 

مبارك للجرحى یومهم وعیدهم والسلام علیكم ورحمة االله وبركاته.        
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